



## Notas de Coyuntura

•  
Entrevista a Celsa Valdovinos  
(OMESP)

•  
Tita Radilla (AFADEM) en Europa

•  
Trabajo del equipo



### Nacional:

En su 15 aniversario en Junio 2005, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) sigue recibiendo quejas por tortura, detenciones arbitrarias, trato cruel o degradante, prestación indebida de servicios, ejercicio indebido del cargo, negativa al derecho de petición, cateos y visitas domiciliarias ilegales, amenazas, incomunicación, integración irregular de averiguaciones previas, incumplimiento de la función pública en la procuración de justicia y la persistencia de la desaparición forzada de personas. <sup>(1)</sup>

La secretaria general de Amnistía Internacional, Irene Khan visitó México en septiembre de 2005 y criticó a los partidos políticos del país porque mantienen ausente de su agenda política -“o sólo presente en palabras sin contenido”- el respeto a los derechos humanos, y desafió a los dirigentes de las principales organizaciones políticas en el país a convertir el tema en el centro de la vida mexicana y en pilar fundamental de sus manifiestos electorales. Planteó que el gobierno mexicano ha jugado un papel muy activo para la promoción de iniciativas relacionadas con la defensa de los derechos humanos en el mundo, pero “no ha demostrado esa misma intensidad en seguir sus obligaciones a nivel doméstico”. Propuso durante su visita al gobierno mexicano evitar que el Ejército tenga un papel preponderante en seguridad o combate a la delincuencia, “porque no está capacitado para labores policíacas o judiciales.” <sup>(2)</sup>

### Guerrero:

A principios de septiembre comienza el operativo México Seguro después de ser solicitado durante meses por el gobierno de Guerrero. Integra fuerzas policíacas federales como la Policía Federal Preventiva, entidades del Ejército en cooperación con las diferentes entidades policíacas del Estado. El programa México Seguro es una respuesta ante la creciente ola de violencia en el Estado de Guerrero. <sup>(3)</sup>

En septiembre 2005 el Congreso del Estado aprueba la Ley para Prevenir y Sancionar la Desaparición Forzada de Personas en el Estado de Guerrero. Organizaciones no gubernamentales locales y nacionales así como la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos en Guerrero (Coddhum) impulsaron desde 2003 una campaña para conseguir que el Estado de Guerrero contara con legislación específica sobre desaparición forzada conforme a los estándares internacionales. Amnistía Internacional considera que esta nueva ley representa un paso adelante para prevenir y castigar este delito en Guerrero y sienta un importante precedente en todo México. <sup>(4)</sup>

El proyecto hidroeléctrico La Parota sigue siendo un tema importante en el Estado. La Asamblea de los Bienes Comunales de Cacahuatpec convocada para el 14 de agosto de 2005 para analizar la anuencia para la expropiación de los terrenos terminó con un enfrentamiento de 500 policías estatales y municipales que golpearon con toletes y sillas, lanzando gases lacrimógenos a campesinos opositores a la presa La Parota. <sup>(5)</sup>

El 18 de septiembre fue asesinado el comunero opositor del proyecto hidroeléctrico La Parota Tomás Cruz Zamora de un balazo en la cabeza por un comunero a favor de la presa, Cirilo Cruz Elacio, que le disparó con una pistola, cuando regresaba de la asamblea en Agua Caliente a donde habían invitado al gobernador Zeferino Torreblanca para dialogar. Los opositores calificaron la ausencia de Zeferino Torreblanca como “falta de sensibilidad política, capacidad y valor civil” para escuchar y agregaron que ya no hay otra fecha para ningún diálogo, pues ya no hay nada que platicar. <sup>(6)</sup>

La creciente violencia y la polarización en torno a este proyecto es visto con preocupación por órganos civiles, tanto estatales como federales. <sup>(7)</sup>

(1) La Jornada, 6 de junio de 2005

(2) La Jornada, 10 de agosto de 2005

(3) La Jornada, 10 de septiembre de 2005

(4) <http://web.amnesty.org/library/Index/ESLAMR410422005>

(5) La Jornada, 17 de septiembre de 2005

(6) El Sur de Acapulco, 15 de agosto de 2005

(7) La Jornada, 11 de octubre de 2005

Desde agosto del 2005, PBI acompaña a Celsa Valdovinos Ríos, presidenta de la Organización de Mujeres Ecologistas de la Sierra de Petatlán (OMESP). La organización cuenta con más de 60 socias activas y trabaja para mejorar la alimentación e higiene de la comunidad, conservando los bosques, haciendo reforestaciones con cedro y creando Cajas de Ahorro. Celsa es la esposa del ex detenido campesino ecologista Felipe Arreaga Sánchez, quien fue acusado del homicidio del hijo de Bernardino Bautista Valle, considerado por los ecologistas como un explotador de los bosques de la región, y encarcelado el 3 de noviembre del 2004. Amnistía Internacional (AI) consideró la acusación como fabricación de delitos en represalia por su defensa del medio ambiente y en marzo del 2005 declaró a Felipe Arreaga preso de conciencia.<sup>(1)</sup> Después de 10 meses en la cárcel, un juez dictaminó su inocencia quedando liberado el 15 de septiembre del 2005. Desde entonces, Felipe también recibe el acompañamiento de PBI. A raíz de su liberación AI pidió al gobierno de México que “dé garantías de seguridad y protección a Arreaga, a su esposa y a su familia, así como la de otros defensores del medio ambiente y los derechos humanos en el estado de Guerrero”.<sup>(2)</sup> En agosto el Sierra Club, la organización de ecologistas más antigua y grande del continente americano, determinó otorgar a Felipe Arreaga, Celsa Valdovinos y Albertano Peñaloza el premio Chico Mendes “por su heroica protección al medio ambiente global, por el valor extraordinario y el liderazgo en la defensa de los bosques de Guerrero”.<sup>(3)</sup>

### ¿Cómo se llegó a la fundación de la OMESSP?

La organización de mujeres se inició en el 2001. Con Felipe trabajábamos la capacitación en medio ambiente. Entonces yo vi la necesidad de que las mujeres también recibiesen esta capacitación porque son ellas las que pasan la mayor parte del tiempo con los niños y podrían enseñarles desde pequeños los pájaros, los árboles, la fauna silvestre... Para que dejaran de andar matando animalitos. Las capacitaciones en desarrollo rural estaban enfocados en los técnicos y nosotros no hemos ido ni a la escuela. Decidí organizar un curso de siembra de hortalizas y fui casa por casa invitando a las mujeres. Pero no quisieron venir, sólo llegaron 12 mujeres. Las demás desconfiaron porque pensaron que la organizadora se iba a quedar con el dinero. Finalmente comenzamos a trabajar sembrando hortalizas que dieron una buena cosecha. Cuando las demás mujeres lo vieron empezaron a acercarse poco a poco, a las reuniones. A los 6 meses ya éramos 60 mujeres.

### ¿Qué proyectos está desarrollando la OMESSP actualmente?

Realizamos campañas de limpieza (al principio íbamos a limpiar el arroyo, ahora ya no tiran la basura allá). Queremos hacer una retención de agua en un brazo del río para criar camarón. También queremos hacer un iguanario para evitar su extinción. Sólo cuando las iguanas tienen huevos las encerramos hasta que los tuviese (porque la gente se las come), luego serían liberadas.

### ¿Cuál es la situación de los bosques en la Sierra de Petatlán?

Desde que yo recuerdo, siempre se ha explotado la madera. Nos estábamos quedando hasta sin agua. Venían con una orden para talar tantos árboles, pero marcaban más del doble. En 1998 los campesinos se organizaron e hicieron lo que nosotros llamamos el “Paro de la madera” y ya no permitieron que se sacara ni un carro más. Entonces se puso el problema duro. Bernardino era del Consejo de Vigilancia del Ejido y se beneficiaba todos los años de la salida de madera. Al evitar, con el paro, que se sacara más madera, Bernardino se enojó bastante. Después del paro de la madera (en marzo), mataron al hijo de Bernardino (en mayo) y ahí fue cuando acusó a los campesinos su asesinato. Demandó a 40 campesinos que fueron los que estuvieron en el Paro de la madera. Incluso a dos de sus hermanos. Está claro que fue una venganza, a su hijo lo mataron por problemas particulares. Es por esto que tienen a Felipe en la cárcel.



Celsa Valdovinos y su hija recogen el premio Chico Mendes

¿Cuál es la situación de las mujeres en esta región? ¿Por qué es importante trabajar con ellas? A las mujeres casi no se las toma en cuenta por acá. Yo pienso que tenemos derecho de hacer cosas y que además podemos, aunque seamos mujeres. Hemos tenido talleres de Derechos Humanos que nos han ayudado mucho a sentirnos mejor ante las humillaciones de que por ser mujeres no servimos para nada. Creo que se está superando.

Con Felipe en la cárcel, ¿cómo ves la posibilidad de continuar con su trabajo? Cuando lo agarraron sentí que ya no podía hacer nada. Nos pasábamos llorando mis hijas y yo. Luego Felipe me animó a que siguiera trabajando. Empecé a hacer las reuniones pensando que pronto iba a salir, pero ya se está alargando mucho el caso. Lo que le ha ocurrido a Albertano (campesino, miembro de la OMESSP, que sufrió una emboscada en la cual fallecieron dos de sus hijos) nos ha llenado de temor, pues estaba acusado de lo mismo que mi esposo. Ver que estas personas no tienen conciencia, nos hace temer por si nos hacen algo. El trabajo que hago me nace del corazón y quisiera que todos los seres vieran la necesidad que tenemos de cuidar el medio ambiente, si no, se nos va a secar el agua y el agua es la vida. Es un problema grave en toda la Tierra pero estamos a tiempo de recuperarlo.

<sup>1</sup> Índice AI: AMR 41/008/2005

<sup>2</sup> La Jornada, 17 de septiembre de 2005

<sup>3</sup> El Sur de Acapulco, 10 de agosto de 2005

## Tita Radilla en Europa

Desde agosto de 2003, PBI brinda acompañamiento en Atoyac de Álvarez, Guerrero, a Tita Radilla Martínez, vicepresidenta de la Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y Víctimas de Violaciones a los Derechos Humanos en México (AFADEM). La organización está compuesta por familiares de desaparecidos de la llamada guerra sucia (en los años 70 y 80) que interpusieron denuncias por desaparición forzada y tortura ante varias instancias de la justicia mexicana, entre las que se destacan 200 denuncias ante la Fiscalía Especial para los Movimientos Sociales y Políticos del Pasado (FEMOSPP) atribuidas en gran parte al Ejército mexicano.

El caso del padre de Tita Radilla, Rosendo Radilla Pacheco, luchador social y ex alcalde de Atoyac de Álvarez en los años 70 que desapareció en 1974, es considerado uno de los más representativos de la guerra sucia. El 12 de agosto de 2005, fue librada una orden de aprehensión en contra del general Francisco Quirós Hermsillo por el delito de privación ilegal de la libertad en agravio de Rosendo Radilla. Si el caso se decide en el ámbito civil, será la primera vez en la historia del país que un militar de alto rango será sometido a proceso penal en el ámbito civil por un delito considerado de lesa humanidad.

En abril de 2005, Tita Radilla realizó una gira por Suecia, el Reino Unido y Francia, para presentar el trabajo de AFADEM y conseguir apoyo desde el extranjero. Los grupos nacionales de PBI de estos tres países aprovecharon para organizar pláticas, reuniones y otras actividades con ella.

En el Reino Unido su visita brindó la oportunidad de aumentar el nivel de concienciación en el Reino Unido sobre la situación de los derechos humanos en México y a su vez aumentar el apoyo internacional para el trabajo de PBI y las organizaciones a las cuales acompaña.

Aumentar el nivel de concienciación, sensibilizar sobre la situación actual de los derechos humanos en México y atraer el apoyo de la comunidad internacional son imprescindibles para la eficacia del trabajo de PBI en México y uno de los objetivos principales del mandato de la organización. El éxito del acompañamiento internacional depende en gran medida de este interés y apoyo internacional.

Entrevistada en 2003, Tita había subrayado la importancia de la presencia internacional de PBI en tanto que le ayuda a superar su miedo y le permite continuar con su trabajo de instar al gobierno mexicano a que haga justicia conforme a las normas y tratados internacionales en casos de desaparición forzada.

Entre el 18 y el 22 de abril Tita Radilla expuso el trabajo de AFADEM frente a distintas audiencias en diferentes partes del país como las universidades de Bradford y Sheffield y la London School of Economics. En Sheffield más de ochenta personas asistieron a la charla, incluyendo algunos estudiantes mexicanos. Asimismo participó en dos eventos en la sede de la sección británica de Amnistía Internacional, donde alrededor de 200 personas escucharon su historia con interés y preocupación.

Durante su estancia, Tita se reunió también con el equipo de Investigación de Amnistía Internacional para México, donde se grabó un video de su testimonio y acudió a una reunión en casa del parlamentario laborista, Jeremy Corbyn junto con la coordinadora del grupo nacional de PBI en Gran Bretaña. En una reunión particularmente fructífera con International Human Rights Group (SIRHC), la organización ofreció su apoyo a Tita en sus esfuerzos por llevar casos legales ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

*“Sentí mucho interés de las personas que encontré en todos los países. Estuvieron pendientes de la plática. Hicieron muchas preguntas. Se acercaban y estaban muy receptivos. En una Universidad de Inglaterra unos jóvenes pidieron mi correo. Había también personas mayores, gente muy sensible.”*

*—Tita Radilla*



## TRABAJO DEL EQUIPO DESDE MARZO DE 2005

### Acompañamientos

Acompañamos en sus diferentes actividades a:

–Emiliana y Francisco Cerezo Contreras, integrantes del Comité Cerezo, en el Distrito Federal y en sus desplazamientos para visitar a sus hermanos presos.

–Organización de Mujeres Ecologistas de la Sierra de Petatlán (OMESP), en el municipio de Petatlán, Guerrero, y en sus desplazamientos por el Estado de Guerrero.

–Organización del Pueblo Indígena Me Phaa (OPIM) en el municipio de Ayutla de los Libres y en sus desplazamientos por el Estado de Guerrero.

–Centro de Derechos Humanos de La Montaña “Tlachinollan”, a los integrantes de la oficina de Ayutla de los Libres y en sus desplazamientos por el Estado de Guerrero.

–Tita Radilla Martínez, vicepresidente de AFADEM (Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y Víctimas de Violaciones de Derechos Humanos en México) en Atoyac de Álvarez y en sus desplazamientos por el Estado de Guerrero.

–Centro Regional de Derechos Humanos “José María Morelos y Pavón”, en Chilapa de Álvarez, Guerrero.

### Entrevistas con el cuerpo diplomático y la Organización Naciones Unidas

Nos reunimos con los consejos políticos y encargados de derechos humanos de las embajadas de Alemania, Australia, España, Estados Unidos, Italia y Suiza y con miembros de la Delegación de la Comisión Europea en México.

Nos reunimos con el representante de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH).

### Entrevistas con autoridades mexicanas

En el ámbito federal, nos reunimos con miembros de la Secretaría de Gobernación, de la Secretaría de Relaciones Exteriores, de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, de la Procuraduría General de la República, de la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO), de la Fiscalía Especializada en Movimientos Sociales y Políticos del Pasado (FEMOSPP), del Senado de la República, de la Cámara de Diputados y de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

En el Distrito Federal, nos reunimos con miembros del Gobierno del Distrito Federal y de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal.

En Guerrero, nos reunimos con miembros del Gobierno, de la Secretaría de Gobernación, de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, de la Procuraduría General de Justicia del Estado, del Congreso del Estado y de la Comisión Estatal de Defensa de los Derechos Humanos.

También nos reunimos con autoridades municipales y comandantes de la Policía Investigadora Ministerial en los municipios de Acapulco, Atoyac de Álvarez, Ayutla de los Libres, Chilapa de Álvarez, Petatlán, Zihuatanejo.

### Entrevistas con Organizaciones No Gubernamentales (ONG)

En México DF, nos reunimos con miembros del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, Centro de Derechos Humanos “Miguel Agustín Pro Juárez”, Liga Mexicana para la Defensa de los Derechos Humanos (LIMEDDH),

Red Nacional “Todos los Derechos para Todos”, Servicio Internacional para la Paz (SIPAZ), la Red Solidaria Década Contra la Impunidad.

En Guerrero, nos reunimos con miembros de los Auténticos Colonos de la Unidad Obrera de la Colonia Leonardo Rodríguez Alcaine, Colectivo Contra la Tortura e Impunidad (CCTI), Colectivo de Mujeres Campesinas (COMUCAM), Comisión de Derechos Humanos. Mahatma Gandhi, Comité de Derechos Humanos “Sembrador de la Esperanza”, Coordinadora Guerrerense de Mujeres Indígenas, La Voz de los Sin Voz, Liga Agraria Revolucionaria del Sur Emiliano Zapata (LARSEZ), Movimiento Social de Izquierdas (MSI), Organización Campesina de la Sierra del Sur (OCSS), Organización de Campesinos Ecologistas de la Sierra de Petatlán y Coyuca de Catalán (OCESP), Red Guerrerense de Derechos Humanos, la Red de Organizaciones Ambientales de Zihuatanejo, SOS Bahía.

### Foros

En México DF, hemos asistido al Primer Foro de Defensores de Derechos Humanos convocado por la Red Solidaria Década Contra la Impunidad.

En Guerrero, hemos asistido a los siguientes foros: En Coyuca de Catalán, a “Aguas Blancas, 10 años de impunidad”; en Tlapa de Comonfort, al XI aniversario de Centro de Derechos Humanos de La Montaña “Tlachinollan”, en Acapulco al “Foro en Conmemoración de la Semana del Detenido Desaparecido” (AFADEM); en Ayutla de los Libres, al “Encuentro Indígena, Campesino y Popular.”

---

## Brigadas Internacionales de Paz

PBI es una organización no gubernamental (ONG) que mantiene equipos de acompañantes internacionales en áreas de conflicto, siempre a petición local. El objetivo es la protección del espacio político de las personas y organizaciones que promueven los derechos humanos y que sufren represión por ello. El acompañamiento internacional es así una herramienta de transformación del conflicto, mediante la que terceros contribuyen a crear las condiciones necesarias para la búsqueda de soluciones al mismo. PBI no pretende suplantar en ningún momento las iniciativas mexicanas que promueven el respeto a los derechos humanos sino que se limita a apoyar dichas iniciativas con la presencia de acompañantes internacionales. Para conseguir este objetivo, los Equipos de PBI permanecen sobre el terreno acompañando a las personas u organizaciones amenazadas, realizando visitas periódicas a zonas en conflicto, distribuyendo

información sobre la evolución del conflicto y realizando tareas de interlocución con autoridades civiles y militares para promover cobertura internacional.

El Boletín Informativo del Proyecto de PBI México es una publicación de periodicidad trimestral elaborada por el propio Equipo sobre el terreno. PBI mantiene la mayor objetividad posible en sus publicaciones gracias a la consulta de una gran variedad de fuentes de carácter público (periódicos, revistas, informes públicos de organizaciones civiles, etc.) y a la citación de la fuente utilizada para la elaboración de sus artículos. Su distribución se realiza dentro y fuera de México. Si desea suscribirse, favor de ponerse en contacto con la Oficina del Proyecto en San Francisco o el Equipo de PBI en México.